

## Lückentext zum Film

Die Hardenburg ist die **zweitgrößte** Burganlage in der Pfalz. Aufgrund ihrer Lage am Hang wird sie als **Sporn**-Burg bezeichnet. Sie wurde vor ca. **800** Jahren zum **Schutz** des Klosters **Limburg** erbaut. Die Grafen von Leiningen waren die **Burgvögte** des Klosters. Schließlich kam es jedoch auch zu **Konflikten/Streit** zwischen den Mönchen und den Grafen von Leiningen-Hardenburg, die nach der Teilung des **Erbes** zwischen den beiden Brüdern Friedrich und Jofried ab 1317 dauerhaft auf der Burg lebten und residierten. Im Gegensatz zu vielen anderen Burgen wurde die Hardenburg am Ende des **Mittelalters** nicht verlassen, sondern die Leiningen bauten sie um und modernisierten sowohl die **Wohngebäude** als auch die Verteidigungsanlagen. Das war nötig geworden, weil am Ende des Mittelalters die **Feuerwaffen** erfunden worden waren. Dies bedeutete das Ende des **Rittertums**. Deshalb wurden die Mauern der Burg verstärkt und massive Wehrtürme errichtet, von wo aus man mit Musketen und **Kanonen** herannahende Feinde unter Beschuss nehmen konnte. Dass die Familie der Leiningen nicht nur auf Sicherheit, sondern auch auf schönes Wohnen Wert legte, sieht man zum Beispiel an einem besonders kunstvoll verzierten Durchgang, dem so genannten **Lilienportal**, welches ganz im Stil der *Renaissance* gestaltet ist. Das ist ein Kunststil, der in **Italien** entstand und im 15. Jahrhundert schnell in ganz Europa in Mode kam.